



NAVIDAD 2010

Qué pena que la hayamos afeado tanto, cuando, en realidad, es una palabra hermosa, llena de contenido y significado. Etimológicamente, Navidad, del latín Nativitas, significa Nacimiento, nacimiento a la vida, incluso, nacimiento de la Vida. Es una palabra totalmente revolucionaria, porque trastoca el mismo significado de la vida hasta ese momento: si nace la vida, es que lo anterior no era tal. Me atrevería a decir que la navidad hace real nuestro eslogan de que “Otro mundo es posible”. Se inicia una nueva era, donde las lanzas se transforman en arados y donde el lobo y el cordero comparten madriguera...Es la era en que los enfermos son curados, los cojos andan, los ciegos ven, los presos son liberados y a los pobres se les anuncia la Buena Noticia. Es la era del verdadero jubileo, en la que el patrón trata bien a su trabajador y el ladrón devuelve todo lo robado. Es la era de un equilibrio social auténtico, basado en la justicia como sustento de la paz.

¡¡Qué barbaridad todo lo que es la Navidad!!

Y de esto creo yo que va la cosa, de que la Solidaridad no es tener compasión de los pobres, ni dar limosnas por Navidad, ni siquiera ese amor sensiblero del que nos dejamos invadir ante tanta parafernalia llena de lucecitas, villancicos, abrazos, regalos, comidas “fraternales”, etc. Sino que, más bien, la Solidaridad se trata de que todos los seres humanos tengamos vida. De analizar, cuáles son las causas que permiten que el mundo esté tan repleto de injusticias y nos demos cuenta de que lo más sensato sería volver a transformar las lanzas en arados y que todos pudiéramos compartir casa, comida, trabajo, ideas y libertad.

Despertando del sueño, descubrimos que esta Navidad, la de 2010, será otra navidad más, como la de tantos años anteriores, en la que todos, en mayor o menor medida, caeremos en esa sensiblería barata, llenos de buenos sentimientos,

que, por supuesto, en nada nos habrá cambiado o, a lo sumo, habrá profundizado algo más nuestra insatisfacción existencial. Y la Solidaridad la dejaremos para otro año, para cuando nos haya dejado la crisis, porque, eso sí, como estamos en tiempos difíciles para el país, debemos ser comprensivos en que perdamos algunos de nuestros derechos sociales e incluso los compromisos adquiridos con la lucha contra la pobreza y por la consecución de los tan renombrados Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Desde SOLMAN, aprovechamos un año más nuestro Boletín, para desearos Feliz Navidad y próspero Año 2011, todo lo mejor para cada uno y para todas las personas a las que queremos. Pero, como cada año también, os invitamos a que no nos olvidemos del mundo, que el mundo es cosa de todos. Y miremos la estrella, esa luz de esperanza, que, incluso en tiempos oscuros, nos abrirá nuevos horizontes, nuevas ilusiones y nuevas maneras y oportunidades de transformar en positivo todo lo que no nos agrada.

¡¡FELIZ NAVIDAD!!



XIV JORNADAS DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO DE CLM, GUADALAJARA

Marcos Rodríguez de Ancos



El 24 de septiembre dio comienzo la Feria de la Solidaridad en el Parque de la Concordia de Guadalajara, con una buena afluencia de público. Se instalaron 40 stands de ONGD, que estuvieron acompañados por talleres, actividades infantiles, exposiciones, degustación de productos de comercio justo y conciertos, entre los cuales destacamos el de música africana a cargo de SOLMAN.

A las personas que se acercaban a los stands, los responsables de ONGD intentaban transmitir la experiencia, el trabajo realizado, los proyectos y, sobre todo, sensibilizar respecto de las necesidades de los beneficiarios de cada organización. Las necesidades y derechos de esos "nadies", como los llama Eduardo Galeano, por los que tantas personas involucradas en sus causas trabajan día a día y de cuyos avances y resultados fuimos testigos los tres días de feria.

El fin de semana siguiente fue el turno de las jornadas de formación. La noche del jueves pudimos disfrutar de un buen aperitivo con la proyección del documental *Checkpoint Rock: Canciones desde Palestina*, muy recomendable. El viernes fue la jornada más controvertida y que suscitó más debate tanto en el descanso de la comida como a la hora de la cena. Por la mañana entramos en materia con el mexicano Alejandro Nadal, que nos habló del "elefante en la sala" al que nadie quiere ver: la política macroeconómica, denunciando su abandono injustificado en los Objetivos de Desarrollo del Milenio y en los foros internacionales, y reclamando su rediseño sin las gafas que nos han impuesto para ver la realidad económica ignorando los problemas del modelo capitalista. Destaco su idea de mostrar las cadenas de transmisión, es decir, las repercusiones de la política macro en la economía real, esas que el común de los mortales no consigue percibir por la supuesta complejidad del mundo económico. Que a nadie se le escape la inmensa importancia de este tema, puesto que prácticamente todos los problemas

que afrontamos desde las ONGD tienen su origen en el poder del discurso de la teoría económica dominante, el monstruo de las mil cabezas que perdura crisis tras crisis.

La segunda ponencia corrió a cargo de una integrante del movimiento *Mujeres Creando* de Bolivia, firme y contundente en sus palabras, consiguió agitar al auditorio con sus numerosas críticas, una de ellas dirigida a las ONG por "no tener un compromiso político real con la mujer y estar sometidas a los dictados de la cooperación internacional" -refiriéndose a la captación de fondos-. Su movimiento considera que "provocar a las sociedades es una tarea necesaria" y llevan el feminismo a la calle con el objetivo de ser creativas en su protesta. Denunció fuertemente la despolitización de los problemas sociales y reivindicó la calle como escenario político. Pueden escucharlas en radiodeseo.com.

La ponencia de la hora del café también dio que hablar. Carlos Mataix nos habló sobre viejos dilemas y nuevas tendencias en cooperación y lanzó esta pregunta: ¿Es pertinente que las empresas de países donantes jueguen un papel más activo en la cooperación? Expuso conceptos y ejemplos innovadores sobre relaciones entre empresas y ONG, formas de colaboración y vigilancia. A muchos se nos quedó corta su ponencia y nos quedamos con ganas de más.

En la segunda mitad de la tarde, aquellos que no se inscribieron al taller de Teatro del Oprimido pudieron disfrutar, bien de una visita guiada a la exposición "Puertas. La vida que llevamos; el mundo que queremos" -que en enero estará en Ciudad Real-, o bien de la presentación, de forma paralela, de dos experiencias. Una trató sobre la creación de un centro de reinserción social para menores de 21 años con cargas judiciales en Bolivia; de la otra se ocupó Edgardo Antonio Ramírez, coordinador regional de Fundamuni, contraparte de SOLMAN en El

Salvador, quien habló sobre el impulso del manejo integral de desechos sólidos en el marco de un proyecto de coordinación intermunicipal. Realizó un análisis detallado y ameno, fue desde la raíz del problema de la contaminación de los recursos naturales hasta el tratamiento final de los desechos. Cabe destacar la participación de los habitantes de estos municipios en el desarrollo del proyecto, que propicia su implicación y la consecución satisfactoria de los objetivos marcados. La perspectiva de futuro es que, estas organizaciones de reciclaje y compostaje sin ánimo de lucro, se vayan convirtiendo en microempresas autosuficientes.



El sábado comenzó con la intervención de la antropóloga M^a Soledad Vieitez, miembro de un grupo de investigación de la Universidad de Granada que estudia las conexiones entre desarrollo, género y economía en África. Afirmó que es un continente femenino, ya que las mujeres son el eje central del sistema productivo, también desmontó los prejuicios europeos presentes en el ámbito de la cooperación: no debemos infravalorar a la sociedad y a la política africana, han logrado numerosos avances que no conocemos. Para ilustrarlos, expuso casos de organismos multilaterales, mujeres presentes en los gobiernos, asociaciones, gran variedad de movimientos políticos o redes de organizaciones, entre otros. Y es que, según la ponente, “*existe la creencia de que no hay nada hecho en África, ignoramos sus avances*”, por tanto, nuestra actitud debe ser de colaboración y aprendizaje, hemos de aprovechar el trabajo que ya han hecho.

Continuamos la mañana con el senegalés Marius Dia, cuya conferencia versó sobre las relaciones entre organizaciones agrarias y estado. Remarcó como objetivo a alcanzar el poner en valor al campesino, es decir, que éste se sienta orgulloso de

serlo. El movimiento campesino en África se está organizando cada vez más para tener presencia en la sociedad y que nadie decida por ellos, ya que, según un proverbio senegalés: “*Quien te presta ojos te hará mirar allá donde quiera*”. En cuanto al papel del Banco Mundial en Senegal, Marius calificó sus políticas de liberalización desenfundada como un fracaso, África reclama tiempo para fortalecer su agricultura, sólo así podrá darse una posterior apertura.

Para primera hora de la tarde del sábado estaba programada una ponencia sobre un proyecto de desarrollo sostenible en Ecuador, pero el economista y ex ministro de energía ecuatoriano Alberto Acosta no pudo asistir, los aeropuertos estaban cerrados debido al estado de excepción decretado en su país tras la revuelta sucedida tan sólo dos días antes. En su lugar, Alejandro Nadal continuó ilustrándonos sobre política macroeconómica.

De nuevo, en la segunda mitad de la tarde, pudimos elegir entre visitar la exposición *Puertas* o asistir a una de las dos presentaciones de experiencias, la primera, sobre la mejora de la calidad de vida de personas con VIH y de su entorno en dos distritos de Mozambique; la segunda, sobre la mejora de abastecimiento de agua y recogida de residuos en una comunidad de Santiago de Cuba. De esta última, resultó especialmente interesante conocer las particularidades de la cooperación en Cuba y la apabullante participación popular en los proyectos.

Para cerrar el capítulo de ponencias, la mañana del domingo contamos con la presencia de Gustavo Duch, fundador y ex director de Veterinarios Sin Fronteras, cuya exposición, gráfica y muy dinámica, se titulaba “*Con las gafas de la soberanía alimentaria*”. Debido a unos pequeños problemas de salud no pudo concluir, una lástima, ya que su intervención estaba siendo verdaderamente entretenida. Por suerte se recuperó sin problemas.

Con el mal sabor de boca de no poder seguir escuchando a Gustavo, nos dispusimos a ver la representación del Taller del Teatro del Oprimido que habían estado ensayando durante las dos tardes anteriores algunos de los asistentes a las jornadas, bajo la dirección de Julián Boal. Además de divertirnos, descubrimos una nueva arma para la sensibilización.

Tras la clausura de las jornadas por parte de la presidente de la Coordinadora de ONGD, cogimos fuerzas para el viaje con un riquísimo refrigerio de comercio justo, nos marchamos muy satisfechos con el desarrollo de las jornadas y con ganas de volver el año que viene.

LA VIGENCIA DEL COMERCIO JUSTO Y LA ECONOMÍA SOCIAL SOLIDARIA

Benito Centeno

Un año más, nos encontramos a las puertas de una nueva Navidad y aunque la realidad es tozuda y por estas fechas se repiten los mismos rituales, en nuestra historia personal ésta será una Navidad distinta. La Tienda de Comercio Justo cierra. Las limitaciones y obstáculos son insalvables y el proyecto no puede continuar.



Más allá del necesario balance de esta experiencia en que hemos intentado visualizar y acercar el Comercio Justo, el Consumo Responsable, la Economía Solidaria y, en suma, otra forma de relacionarse con el Sur (y con el Norte), los criterios de justicia social, economía al servicio de las personas, producción respetuosa con el medio, compromiso con el entorno, etc., están más vigentes que nunca y deben ser considerados en una reflexión acerca de la actual crisis y de los acontecimientos que nos toca vivir

No puede ser que para salvar el modelo económico capitalista, que es una amenaza demostrada para la vida (personas, animales, vegetales... el planeta), se olviden ciertas consideraciones y derechos que nunca han sido universales en la práctica, y siempre han estado vetados en los países más empobrecidos del Sur y en el Cuarto Mundo del Norte.

No puede ser que, ahora, bajo el dogma de reducir el déficit que los Estados han contraído para salvar entidades financieras privadas o para estimular la economía, se pongan tales derechos sociales y económicos en tela de juicio y se pretenda aumentar,

aún más, la población que tiene recortadas las protecciones y prestaciones que los Estados deberían garantizar de forma universal, más allá, también, de sus fronteras.

No puede ser, que se apliquen reformas estructurales, recortes en derechos laborales y sociales al estilo de los que ha dictado el Fondo Monetario Internacional (FMI) en países del Sur, a costa de una ciudadanía que es la única que no ha causado, provocado o consentido la crisis actual.

Frente a ello, hay que proclamar y defender valores y buenas prácticas que tengan a las personas y al medio ambiente como centro de su mensaje y su proyecto, y no a los mercados o inversores internacionales que apenas utilizan un 1% de sus transacciones en economía real y productiva (el 99% restante se destina a la especulación).

No podemos olvidarnos del derecho universal a un trabajo y salario digno, la igualdad entre hombres y mujeres, la democracia real, la no explotación, ni de adultos ni de la infancia, los servicios sociales y el bien comunitario.

No pueden caer en olvido el respeto al medio ambiente, las relaciones económicas basadas en el acuerdo y la cooperación, la confianza y la búsqueda del beneficio común, una economía cooperativa, no de competencia (o de "suma cero", donde no hay perdedores ni ganadores), el cuidado, la preservación y el respeto de la madre naturaleza, un modelo sostenible y viable ambientalmente.



No podemos desistir de construir una economía basada en la satisfacción de las verdaderas necesidades y no en la creación artificial de otras, una concepción global de la persona y no en términos de fuerza o capital de trabajo, un compromiso con lo local y con el medio rural, una movilidad auténticamente sostenible, o la generación y utilización eficiente y responsable de la energía.



Debemos recuperar la banca pública, con criterios éticos, ambientales y sociales, un mayor control de las entidades financieras y las transnacionales, así como la obligación de que asuman la responsabilidad de sus desmanes, el control de los mercados, en suma, un nuevo paradigma económico, social y cultural que sustituya el neoliberalismo vigente.

Éstas son, entre otras cuestiones, criterios, buenas prácticas y fórmulas que tienen mucho que ver con el ideario y la praxis del Comercio Justo, el Consumo Responsable y la Economía Solidaria, y que, aunque nadie las mencione en Cumbres Internacionales o tertulias de “expertos”, son la senda a recorrer para que no se repitan situaciones como la actual y crear un planeta habitable para toda la vida que alberga.



Es una Organización No Gubernamental -ONG- con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora.

Para finalizar, no queremos dejar de recordar y dar la gracias a todos los amigos y amigas que han estado ahí, a la gente que nos ha apoyado y nos ha dado su afecto, pero, sobre todo, queremos recordar y mostrar gratitud y reconocimiento a nuestro amigo Joaquín, que nos dejó hace tres años pero que sigue con nosotros. Sin él no hubiera habido Comercio Justo. Gracias por tu apoyo y tu trabajo, por tu aliento y constancia, pero, sobre todo, gracias por tu amistad.

¡Hasta la siguiente!

Para ahorrar papel, gastos de envío y aprovechar las posibilidades que nos ofrecen las nuevas tecnologías, aquellos que preferáis recibir el boletín en formato electrónico, enviadnos vuestra dirección de correo a comunicación@solman-ongd.org. A partir de entonces ya no os enviaremos el boletín por correo ordinario. Os lo agradeceremos.

Además, os recordamos que estamos presentes en las redes sociales Facebook y Twitter, Agréganos a través del enlace de nuestra web. También podéis encontrar nuestros vídeos en YouTube.



INFÓRMATE Y COLABORA
Calle Azucena, 19 – Entreplanta, Oficina 3
13002 CIUDAD REAL
Teléfono y Fax: 926 25 47 07
Teléfono: 926 25 41 14
e-mail: solman@solman-ongd.org
www.solman-ongd.org

*Puedes hacer tu APORTACIÓN en:
CAJA RURAL DE CIUDAD REAL;
Cuenta n.º: 3062 0051 57 2227068224*

CONCENTRACIÓN DE APOYO AL PUEBLO SAHARAUI PROMOVIDA POR LOS ESTUDIANTES DE LA UCLM

Tras el Seminario de Solidaridad y Participación Social celebrado los pasados meses de octubre y noviembre en la Facultad de Letras de la Universidad de Castilla-La Mancha en Ciudad Real, en el que participó SOLMAN, se constituyó el grupo Letras Solidarias, formado por estudiantes y docentes, principalmente de esta facultad, al que sin embargo se han ido agregando alumnos de diversas facultades.



La iniciativa tomó forma pronto y la organización de la primera acción del grupo se puso en marcha. El fruto fue la concentración de apoyo al pueblo saharauí que se celebró la mañana del 1 de diciembre en las puertas de la Facultad de Letras, que por la copiosa lluvia continuó en el Aula Magna de dicha facultad. Allí se realizaron diferentes intervenciones: presentación del acto a cargo de uno de los integrantes del grupo, lectura de una poesía escrita por otra integrante; luego llegó la colaboración de un miembro de Ingenieros Sin Fronteras, quien leyó otra poesía de su autoría, y de una alumna de la Facultad de Educación, que puso voz a un manifiesto escrito en colaboración con su decano. Estas lecturas se fueron

intercalando con vídeos musicales de contenido pro-saharauí. Tras ellos, de nuevo varios miembros de Letras Solidarias leyeron el escrito *Muros*, del célebre escritor uruguayo Eduardo Galeano, y finalmente cerraron con la firme lectura del manifiesto que ellos mismos consensuaron, en apoyo al pueblo saharauí, en defensa del cumplimiento de los derechos humanos y de la justicia, reclamando un papel más activo de la ONU y del resto de la comunidad internacional, especialmente de España por su responsabilidad histórica, para llegar a una solución pacífica al conflicto con Marruecos.

Es importante mencionar que este acto contó con el apoyo de la Fundación de la UCLM, el personal de la Facultad de Letras y un gran número de docentes. Esto, además del buen trabajo y la movilización de los chicos y chicas de Letras Solidarias, dio como resultado una gran afluencia de personas comprometidas con la causa, entre ellas miembros de organizaciones como SOLMAN o Madraza y principalmente estudiantes, que levantaron carteles repartidos por los organizadores y alzaron sus manos pintadas de rojo para llamar la atención sobre sus reclamos.



Ilustración de Raúl Barbolla utilizada en la concentración.
Fuente: <http://blogs.elpais.com/aguas-internacionales/2010/11/la-foto-el-s%C3%A1hara-que-no-se-ve.html>

SOLMAN 2.0

Pablo Luis de Gracia Herreros

De un tiempo a esta parte, renovarse es numerarse, una moda que impusieron las multinacionales de la informática, cuando a las nuevas versiones las iban dando un número de orden, 1.0, 1.1, etc.

Solman también saca nuevas versiones, nueva versión de la web, nuevo logotipo, nuevo boletín, etc., pero sólo es un lavado de cara, la filosofía de Solman sigue siendo la misma. Con la nueva versión de la web, se abre una nueva etapa que ha empezado creando un nuevo logotipo, con más color y dinamismo, y mayor significado.

En esta nueva web queremos abrir una etapa para la participación, porque Solman lo hacemos todos, y queremos que este aspecto sea más relevante a partir de ahora.

Hemos trasladado todo el contenido antiguo a una versión más dinámica y atractiva. Por eso surge Solman 2.0 para dar mayor cabida a la participación y divulgación de nuestro lema “Para no perder el Norte, mira hacia el SUR”.

En esta nueva andadura, nos hemos subido al carro de las redes sociales, para que siempre estéis informados de las últimas noticias que se vayan produciendo en el ámbito de la solidaridad, pudiéndonos encontrar en Facebook, Twitter o ver nuestros videos en YouTube. No queremos hacer un espacio solos, queremos que participéis, que aportéis vuestras experiencias como cooperantes, voluntarios, activistas en movimientos contra todo aquello que no nos hace libre, racismo, xenofobia, maltrato de género, de animales, de ideas, ¡¡queremos que nos oigan!!, que los que estén arriba bajen y vean la realidad de los que estamos en el terreno viendo las injusticias de un mundo cada vez más capitalista y destructor.

Desde que por el año 94, comenzamos nuestra andadura, Solman no ha estado quieto, siendo visible en actos y escenarios múltiples, y ahora queremos trasladar nuestras inquietudes y nuestro movimiento a todos con mayor difusión y participación.

Nuestra nueva web, mantiene los contenidos y ejes originales, sensibilización, proyectos y cooperación, pero en esta nueva etapa, vamos más allá, queremos que seamos todos los que consigamos el que “Otro mundo sea posible”.

Desde un foro nuevo con todas las secciones que trabajamos, hasta un boletín electrónico que

podéis recibir mensualmente en vuestro email, pasando por la difusión de campañas como la de “Mezclado por Haití” o las de Pobreza Cero con las que participamos en nuestro grupo de trabajo, o la edición de artículos que, bajo registro en la web, podréis publicar, esta nueva versión “Solman 2.0” quiere haceros participativos, estéis donde estéis y seáis de la condición que seáis.

En Solman 2.0 podéis encontrar secciones nuevas como, un fondo iconográfico donde iremos colocando las fotos de nuestros proyectos, cooperantes, actividades y en la que podéis participar, subiendo vuestras fotos, o comentando las que ya hay. También hemos trasladado nuestro Mercadillo Solidario a la web, para que podáis ver todos los artículos que desde otros países traemos. A parte del nuestro boletín impreso, que a partir de primeros de año tendrá una nueva cara, podéis estar informados recibiendo el electrónico, que dividido en secciones: General, Cooperantes, Sensibilización..., os irá informando de todas las actividades y sucesos del mundo de la cooperación. Si eres empresario pero estás concienciado con nuestra realidad, puedes divulgar tu actividad a través de nuestra web, teniendo tu propio banner de publicidad. A partir de ahora no te pierdas ningún evento, desde nuestro calendario os iremos anunciando todas las actividades, cursos, movilizaciones que se vayan produciendo, sólo tienes que visitarnos para estar informado, de qué, dónde y cuándo se producen. Y como queremos daros la mejor información y ser útiles, hemos abierto un libro de visitas donde podréis libremente opinar, así como votar en nuestra encuesta mensual que iremos publicando para conocer vuestras inquietudes y gustos.

Con todo esto nace Solman 2.0 un nuevo espacio dinámico y participativo, donde sin renunciar a nuestra filosofía, os hacemos partícipes y parte activa de las realidades.

¡¡¡ Os esperamos a todos en Solman 2.0 !!!



Agradecemos la colaboración de la **Universidad y Caja Castilla-La Mancha** en la financiación de la impresión de este número.

PARA LA LIBERTAD

Para la libertad sangro, lucho, pervivo.
 Para la libertad, mis ojos y mis manos,
 como un árbol carnal, generoso y cautivo,
 doy a los cirujanos.

Para la libertad siento más corazones
 que arenas en mi pecho: dan espumas mis venas,
 y entro en los hospitales, y entro en los algodones
 como en las azucenas.

Para la libertad me desprendo a balazos
 de los que han revolcado su estatua por el lodo.
 Y me desprendo a golpes de mis pies, de mis brazos,
 de mi casa, de todo.

Porque donde unas cuencas vacías amanezcan,
 ella pondrá dos piedras de futura mirada
 y hará que nuevos brazos y nuevas piernas crezcan
 en la carne talada

Retoñarán aladas de savia sin otoño
 reliquias de mi cuerpo que pierdo en cada herida.
 Porque soy como el árbol talado, que retoño:
 porque aún tengo la vida.

Miguel Hernández



¡¡FELIZ NAVIDAD!!

En el año en el que celebramos el centenario del nacimiento de este gran y comprometido poeta, nada mejor que dedicarle un rinconcito de nuestro Boletín en el que le hagamos presente como mensajero y hacedor de PAZ, ese deseo tan repetido y acariciado en todos los momentos, pero de manera especial cada Navidad.